



Periodo de Sesiones 2021 – 2022
Primera Legislatura Ordinaria

1

ACTA
TERCERA SESIÓN DESCENTRALIZADA EN TACNA

En el Distrito de Ilabaya, provincia Jorge Basadre - Región Tacna, a las 10 horas con 38 minutos del día viernes 01 de julio de 2022, congregados en forma presencial en el Centro Cultural "Juvenal Ordóñez Salazar" de la Municipalidad distrital de Ilabaya y en forma virtual a través de la Plataforma Microsoft Teams, bajo la presidencia del Congresista 1. **JUAN CARLOS MORI CELIS**, se reunieron los señores representantes: 2. Congresista Idelso Manuel García Correa, 3. Congresista Nieves Esmeralda Limachi Quispe, 4. Alejandro Muñante Barrios, 5. Congresista Elvis Hernán Vergara Mendoza. Asimismo, se puso en conocimiento que el Congresista Carlos Ernesto Bustamante Donayre, había solicitado licencia para la presente sesión.

Contando con el quórum reglamentario se dio inicio a la Tercera Sesión Descentralizada que se realizó en la Región Tacna.

I. INTROITO.

El **presidente** dio inicio a la sesión manifestando que, no se podía comenzar la labor parlamentaria del día de hoy, sin antes expresar las más sentidas condolencias a todo el pueblo heroico de Tacna, por la irreparable pérdida de importantes vidas a consecuencia de la pandemia ocasionada por el Covid-19 y sus variantes. Por lo que pidió que lo acompañen de pie con un minuto de silencio por la memoria de los fallecidos por esta pandemia.

II. INFORMES.

El **presidente** informó que, se había convocado a la presente Sesión Descentralizada, con agenda específica; pero antes de pasar a la estación orden del día señaló que, al 31 de junio se habían registrado un total de 1,711 casos confirmados por Covid-19, 07 defunciones, 937 pacientes hospitalizados, de los cuales 244 pacientes se encuentran con evolución favorable, 581 con evolución estacionaria y 112 con evolución desfavorable. En la actualidad la Superintendencia Nacional de Salud, ha reportado que el 17.8% de camas UCI se encuentran ocupadas, se tiene 867 camas de hospitalización ocupadas, 143 camas UCI ocupadas, 115 camas UCI con ventilador ocupadas y se cuentan con disponibilidad de 661 camas UCI. El Ministerio de Salud ha reportado un avance del 90% de la vacunación contra la Covid-19 en la 1ra dosis, 84.2 en la 2da dosis, y 64.9 en la tercera dosis.

Siendo las regiones de Ucayali, Huancavelica, Amazonas, Loreto, Ayacucho, Madre de Dios y Puno las que presentan un menor avance por debajo del 50%.

También informó que, respecto al deslizamiento en el sector Cruz de Shallapa Distrito de Chavín de Huantar, Provincia de Huari Región Ancash, suscitado el 30 de junio a las 17:00 horas conforme al avance complementario del COEN-INDECI, se han identificado daños materiales, en 50 viviendas afectadas y 50 servicios básicos del Distrito de Chavín de Huantar. Además se comprometió a seguir realizando el seguimiento respectivo a las acciones de respuesta y de rehabilitación por parte del INDECI y de los organismos respectivos.



Así mismo el Presidente saludo y dio la bienvenida a las autoridades de la Región de Tacna, a la Tercera Sesión Descentralizada de la Comisión Especial de Seguimiento a Emergencias y Gestión de Riesgos de Desastres COVID -19 del Congreso de la República, la cual se realizó en la Provincia de Jorge Basadre. Agradeció además a la señora congresista Nieves Limachi, por su invitación, asimismo al alcalde del distrito por permitir y brindar las instalaciones del auditorio donde se llevó a cabo la importante sesión descentralizada.

Señaló que, la Comisión Especial de Seguimiento a Emergencias y Gestión de Riesgos de Desastres COVID -19, en ejercicio de su función de Control Político y Fiscalización, viene realizando de manera descentralizada, el seguimiento a las acciones por parte de las autoridades nacionales, regionales y locales en marco a las emergencias: sanitaria, ecológica y por los fenómenos naturales que viene viviendo nuestro país. Indicó que hace poco estuvieron en la región de Ucayali, y unas semanas antes en la ciudad de Iquitos, donde se viene trabajando de manera conjunta con las autoridades locales y regionales para la atención de sus demandas.

En ese sentido precisó que, estaban en dicho lugar con el objeto de escuchar, atender y constatar "in situ" las demandas de los hermanos del Pueblo de Mirave, pueblo heroico donde hace 198 años se libró el Combate de Mirave, durante la Guerra de la Independencia; y en el año de 1883 la Batalla de Mirave, en la resistencia contra los chilenos. Un pueblo aguerrido, pero por designios de la naturaleza sucumbieron. Ello debido al gran huayco que azotó al pueblo de Mirave, en el año 2019, donde más de 360 familias quedaron damnificadas y ahora vienen esperando que el Poder Ejecutivo culmine con el proceso de reasentamiento de estas familias que perdieron años de mucho esfuerzo.

El **Presidente** pidió a sus colegas congresistas y autoridades de la región, para trabajar juntos, articulando esfuerzos con todos los sectores para que estas familias por fin tengan un lugar donde puedan comenzar de nuevo, de manera segura y sostenible.

Finalmente señaló que, estaba muy agradecido con cada una de las autoridades participantes de esta pujante región y como miembros de la Comisión Especial, se comprometieron a trabajar juntos para la atención de sus principales necesidades, con el único fin de buscar el bienestar común y desarrollo sostenible de los hermanos y hermanas de la región Tacna y por ende de nuestro país.

En ese estado el **Presidente** cedió el uso de la palabra a la señora congresista Nieves Esmeralda Limachi Quispe, quien saludó a los señores congresistas, autoridades y funcionarios presentes, y agradeció al presidente de la Comisión Especial, por aceptar su invitación, y apersonarse a Ilabaya, con el objeto de observar la problemática existente, ya que en el año 2015 hubo un huayco que afectó la ciudad, pero fue en el año 2019 que un gran huayco arrasó con la ciudad de Mirave, y en razón de ello es preciso abordar la problemática in situ, por esa razón en horas de la tarde, iban a visitar donde están ubicados los proyectos de asentamiento de Mirave.

III ORDEN DEL DÍA

Tema: Proceso de Reasentamiento Poblacional del Centro Poblado de Mirave, distrito de Ilabaya, provincia de Jorge Basadre, región Tacna.

3.1. Presentación del señor Percy Reátegui Picón, Director Ejecutivo del Programa "Nuestras ciudades", en representación del señor Geiner Alvarado López, Ministro de Vivienda, Construcción y Saneamiento, que informó respecto a:



- El Informe del estado actual del proceso de reasentamiento poblacional del Centro Poblado de Mirave, distrito de Ilabaya, provincia de Jorge Basadre, región Tacna.
- Las principales dificultades y medidas correctivas implementadas en el proceso de reasentamiento poblacional.

El **Presidente** dio la bienvenida al señor Percy Reátegui Picón, Director Ejecutivo del Programa "Nuestras Ciudades", quien quedó en el uso de la palabra.

Después de agradecer la invitación, precisó que en el año 2015 un huayco inundó las calles y viviendas del Centro Poblado Mirave, en aquella oportunidad el Gobierno Central aprobó la solicitud de reasentamiento población a la zona de Alto Mirave mediante la Resolución Ministerial N° 214-2017-PCM, que ya cuenta con estudio técnico concluido.

El Ministerio de Vivienda y Construcción tiene como funciones evaluar el estudio técnico y el plan de reasentamiento poblacional presentado por el gobierno local y, de ser necesario, solicitar información complementaria según los criterios técnicos formulados en el reglamento. Emitir opinión sobre la solicitud de reasentamiento poblacional.

Indicó que es el Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción de Riesgo de Desastres (CENEPRED) el ente encargado de monitorear el avance y el cumplimiento del plan de reasentamiento poblacional del centro poblado Mirave.

Resaltó el procedimiento normado para el reasentamiento poblacional; el cual debe seguir los lineamientos de la Ley N° 29869, Ley de Reasentamiento Poblacional para Zonas de muy Alto Riesgo No Mitigable, y la importancia de las evaluaciones de riesgo para el ordenamiento territorial y la necesidad de una declaratoria de intangibilidad de la zona de alto riesgo no mitigable.

Manifestó que, prácticamente hay 2 procesos, el primero se inició el 2015 para 136 familias, y lamentablemente en el 2019 también hubo problemas similares, un huayco de gran magnitud afectó a otro grupo de pobladores; en suma, todos llegan a 497 familias que necesitan atención. Para el Ministerio de Vivienda el primer proceso debe continuar porque está avanzado, el Estado ha invertido en movimiento de tierra.

El tema es que hacer con los damnificados del 2019; felizmente, el gobierno local en coordinación con el regional ya tienen un terreno de 25 hectáreas, para el cual la municipalidad de Ilabaya está solicitando reserva por 4 años para el programa de reasentamiento; esta reserva significa que el terreno es intangible, ninguna persona o entidad puede destinar para otra actividad. La solicitud ya fue evaluada y va continuar con el trámite correspondiente ante la Presidencia del Consejo de Ministros y el Ministerio de Vivienda y Construcción para obtener la resolución favorable; esto es, dijo, lo que se viene haciendo en la actualidad.

3.2 Presentación del señor Raúl Luis Esteban Vásquez Alvarado, Jefe Institucional del Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres – CENEPRED, quien informó respecto de:

- El Estado actual del proceso de reasentamiento poblacional del Centro Poblado de Mirave, distrito de Ilabaya, provincia de Jorge Basadre, región Tacna.
- Las principales dificultades y medidas correctivas implementadas en el proceso de reasentamiento poblacional.



El **Presidente** dio la bienvenida al señor Raúl Luis Esteban Vásquez Alvarado, Jefe Institucional del Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres, quien quedó en el uso de la palabra.

El **señor Esteban** después del saludo protocolar, pidió permiso para que el informe lo realice el señor Oscar Aguirre Gonzalo, especialista del CENEPRED quien estuvo en la sesión descentralizada de manera presencial.

El expositor manifestó que, el proceso de reasentamiento se inició en el 2015, donde se dio a conocer la alta vulnerabilidad de la zona, fue un proceso complejo para proceder con los trámites ante una situación que no tenían claridad en el reglamento; pero que por fin se aprobó el año 2018.

En el 2019 vuelve a manifestarse el huayco en el centro poblado, pero con mayor intensidad, teniendo a la fecha más familias damnificadas; recordó que han pasado 6 años desde que la población está en una situación de alta vulnerabilidad en éste proceso de reasentamiento poblacional.

Expresó que ya se tiene un plan aprobado con ciertas condiciones, como que hay una población inicial que ya fue evaluada y se tiene que trabajar en una ampliación, es importante resaltar el cumplimiento de los planes aprobados. En la actualidad se encuentran en un proceso de diagnosticar un terreno que brinda mejores condiciones, sobre el cual tienen que desarrollar unos proyectos de inversión para el manejo del riesgo de manera prospectiva.

Es una obligación construir de manera segura, donde haya condiciones en que el proceso de desarrollo de esta población pueda tener sostenibilidad en el futuro y no volver a construir con riesgos. El terreno elegido se encuentra ubicado en el cauce de una quebrada que cuenta con ciertas consideraciones; en el 2015 se hizo todos los estudios para calificar su viabilidad con informes técnico científico, donde en la parte de evaluación de riesgos se recomienda que tiene que ser debidamente evaluada en el contexto de la planificación del proyecto de desarrollo urbano, considerando que hay una población que requiere que se impulse el proyecto bajo las condiciones de sostenibilidad en el terreno denominado pampa mesa grande.

Finalmente el representante del CENEPRED expresó que el deseo es que la población quede atendida con un centro poblado comunicado bajo una mirada amplia.

Habiendo culminado el informe del invitado el Presidente ofreció la palabra a los señores congresistas e invitados a fin de que formulen sus preguntas o comentarios.

Participación de un asistente a la sesión quien dio su punto de vista en general con respecto al problema de reasentamiento poblacional del centro poblado de Mirave, así mismo también brindó algunas recomendaciones, y enfatizó que la población no podía esperar cuatro años más.

El señor Aguirre dio respuesta indicando, que los trámites que se realizan tienen un proceso que por lo general demanda de tiempo considerable así mismo el Ingeniero aprovechó para pedir a los congresistas que apoyen en agilizar el proceso, con la finalidad de que la población sea atendida de manera oportuna dentro de los plazos correspondientes.

Habiendo finalizado la absolución de preguntas, el **Presidente** agradeció la participación del invitado, a quien manifestó el reconocimiento de la Comisión Especial por acudir a la invitación formulada.



3.3 Presentación del alcalde de la Provincia de Jorge Basadre, señor Félix Fredy Morales Mamani, así como también el alcalde del distrito de Ilabaya, Lic. Juan Pedro Paria Gallegos y a la señorita Regidora Araceli Analí Paria Huallpa en representación del alcalde del Centro Poblado de Mirave, señor Duberlin Alberto Vargas. quienes informaron respecto de:

- El estado actual del proceso de reasentamiento poblacional del Centro Poblado de Mirave, distrito de Ilabaya, provincia de Jorge Basadre.

El **Presidente** dio la bienvenida a los señores y señorita participantes, quienes quedaron en el uso de la palabra.

El señor **Félix Fredy Morales Mamani**, agradeció y felicitó las coordinaciones que se realizaron para el desarrollo de LA III SESIÓN DESCENTRALIZADA SEDE TACNA en el distrito de Ilabaya, lugar que se encuentra en emergencia debido a la inclemencia del huayco ocurrido el 08 de febrero del 2019 , de igual forma mencionó que vienen trabajando con las distintas autoridades de la zona en conjunto para lograr la reubicación , también enfatizó que como autoridades vienen luchando por alrededor de cuatro años , lucha a la cual se ha sumado la población afectada , de igual forma resalta que la mayor dificultad es obtener la autorización del Ministerio de vivienda para que se pueda empezar los proyectos y ejecutar las respectivas obras , además menciona que la zona ya se encuentra totalmente nivelada.

Posterior a ello mencionó, que se necesita del apoyo de los señores congresistas y de los funcionarios involucrados en la problemática para que intercedan ante el Ministerio de vivienda y se agilicen los procedimientos con la finalidad de que se pueda empezar con los trabajos respectivos como acto seguido agradeció a los señores congresistas y a los funcionarios presentes del Ministerio de vivienda y CENEPRED ,el señor **Morales Mamani** indicó que era todo lo que tenía que manifestar como alcalde a nombre de la provincia de Jorge Basadre y pasó a despedirse educadamente.

El **presidente** de la comisión especial agradece la participación del señor **Félix Fredy Morales Mamani** alcalde de la Provincia de Jorge Basadre y procede a ceder el uso de la palabra al **señor Juan Pedro Paria Gallegos** alcalde del distrito de Ilabaya.

El señor **Juan Pedro Paria Gallegos** inició su intervención dando su cordial saludo, seguido a ello menciona que, como alcalde del distrito de Ilabala se encuentra muy preocupado debido a las demoras en los procedimientos administrativos para que se les otorgue la viabilidad en el proceso de reasentamiento del distrito de Mirave , además de ello indicó que no se ha planificado bien el reasentamiento del centro Poblado de Mirave , además resalto que en el desastre ocurrido el 08 de febrero del 2019 toda la población tuvo que irse a la parta alta , y que seis hectáreas no serían suficiente , mucho menos para un pueblo rural como lo es Ilabaya , además agrego que lo ideal para cada familia seria 200 metros cuadrados, en cuyas medidas una familia con las tradiciones rurales sí podría desarrollarse a gusto , además el alcalde agrego que la municipalidad de Ilabaya está dispuesta a ejecutar los proyectos, perfiles y expedientes de mitigación para que se implementen en el nuevo reasentamiento y también resalto que la mayor dificultad serían los procedimientos administrativos burocráticos , en función a ello pidió la intervención de los congresistas de la República para que se les brinde el apoyo con las gestiones necesarias para que se les puedan otorgar los terrenos y se ejecuten los proyectos , para finalizar su intervención el alcalde agradeció a los participantes y concluyo con su participación.

El **presidente** agradeció la intervención del señor **Juan Pedro Paria Gallegos** alcalde del distrito de Ilabaya y procedió a ceder la palabra a la señorita **Regidora Araceli Paria** quien



intervino en representación del señor Duberlin Alberto Vargas alcalde del Centro Poblado de Mirave.

La **señorita Araceli Analí Paria Huallpa** indicó que, como pobladora de Mirave también es parte de los principales afectados y damnificados por el Huaico del ocho de febrero del 2019, asimismo, indicó que también fue afectada por el huaico del 2015; la regidora aprovechó para pedir en nombre del centro poblado menor de Mirave, que las autoridades contribuyan en acelerar el plan de reasentamiento. Sin más que agregar recomendó a los señores congresistas que den seguimiento a todos los trámites concernientes al reasentamiento del centro poblado de Mirave y culminó con su intervención.

El **presidente** agradece la intervención de la señorita Araceli Analí Paria Huallpa, y pregunto si alguno de los participantes querían hacer uso de la palabra, a lo cual dejó en el uso de la palabra al Ingeniero Oscar Aguirre Gonzalo quien realizó una última recomendación, la cual consistió en exigir a los equipos técnicos que trabajen de manera adecuada, con la finalidad de que se facilite la información ya que CENEPRED no realiza trabajo de campo y recomendó a los equipos involucrados que recopilen de manera idónea toda la información necesaria para el procedimiento de reasentamiento en Mirave.

El **presidente** agradeció la intervención del ingeniero Oscar Aguirre Gonzalo, e indicó que antes de pasar al cierre de la sesión solicitó las palabras de los representantes del Ministerio de Vivienda con respecto a todos los pedidos de las autoridades locales y regionales.

El señor Oscar Aguirre representante del CENEPRED indicó que, desde su sector es muy importante informar y transparentar su trabajo que están haciendo e implementando con asistencia técnica a los gobiernos locales; recomendó a los equipos técnicos hacer su trabajo pulcro y estar más en el campo y utilizar la información necesaria en el censo, la norma exige el cumplimiento del plan para fundamentar el proceso de reasentamiento poblacional, y se tiene que hacer la habilitación urbana, saneamiento de la propiedad, y la segunda fase estaría en proceso de reconstrucción en otro lugar, finalizó su exposición agradeciendo a los presentes.

La congresista **Limachi (PD)** preguntó al alcalde del distrito de Ilabaya, ¿si estima algún plazo para que se concrete este proyecto?

El alcalde, **Lic. Juan Paria**, manifestó que hay tres etapas, la primera etapa es presentar la solicitud del reasentamiento al ministerio de vivienda, la segunda etapa es el plan de reasentamiento con las características del terreno, todo ese trabajo está haciendo el gobierno local, la tercera etapa es aprobar el plan de estudio de todo los proyectos presentados como habilitación urbana de todo el terreno, medidas de las, e identificar zonas vulnerables por las instituciones competentes, aprobado y entregado estos requisitos, la municipalidad, en 15 a 20 días, empezará a ejecutar el reasentamiento total de las familias.

La congresista **Limachi (PD)**, después de escuchar la participación del alcalde, recomendó a los funcionarios de la localidad, hacer en un corto tiempo el reasentamiento de las familias damnificadas.

El **Presidente** agradeció de sobremanera la importante participación de las autoridades regionales, provinciales y distritales, funcionarios del Ministerio de Vivienda y Construcción, CENEPRED; así como a cada uno de los señores congresistas.

A la Comisión Especial de Seguimiento a Emergencia y Gestión de Riesgo de desastres del congreso de la República que se honra en presidir, acotó que, se le encargó la gran tarea de verificar las acciones del ejecutivo, para lograr la atención inmediata de las medidas



emitidas; apoyar su ejecución, investigar y fiscalizar el uso de los recursos de manera eficiente, asignados a las actividades para el cumplimiento del plan de acción- vigilancia, contención y atención de la emergencia sanitaria por COVID-19 a nivel nacional, por un determinado periodo, y con la labor desarrollada hasta la fecha por esta comisión y con la importante participación de todos ustedes lo estamos cumpliendo.

Ahora que se ha podido escuchar una a una las necesidades de esta parte de la Región Tacna corresponden inmediatamente tomar las medidas necesarias a efecto de que el poder ejecutivo, el ministerio Público, la Contraloría, entre otras instituciones, desarrollen las acciones que, dentro del ámbito de sus competencias, sean necesarias.

El **Presidente**, dirigiéndose a los señores congresistas e invitados, **dio por clausurada la 3ra Sesión Descentralizada con sede en el distrito de Ilabaya – Tacna.**

Finalmente, el **Presidente** agradeció la participación de los señores congresistas y solicitó la aprobación del acta de la sesión con dispensa de su lectura a efectos de implementar los acuerdos adoptados en la presente sesión. Manifestó que si no hay oposición se dará por aprobada. No habiendo oposición el acta fue aprobada por unanimidad.

Siendo las 12:04 horas del viernes 1° de julio de 2022, se levantó la sesión; haciendo presente que la transcripción de la sesión elaborada por el Área de Transcripciones, así como el audio y video son de dominio del Congreso y son parte integrante del acta.





CONGRESO
de la
REPÚBLICA

**COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A EMERGENCIAS Y
GESTIÓN DE RIESGO DE DESASTRES – COVID 19
2021 – 2022**

"Año del Fortalecimiento de la Soberanía Nacional"

"2018 – 2027 Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres"

VIERNES, 01/07/22/SESION DESCENTRALIZADA N°003